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«Наука — важнейший 
инструмент для обеспечения 
прорывного развития России»
Евгений Куйвашев,  
губернатор  
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Женщины вышли на старт пятикило-
метровой гонки. Мужчинам предстояло 
определить сильнейшего на дистанции де-
сять километров. Сотни зрителей,  распо-
ложившиеся вдоль трассы, поддерживали 
лыжников-гонщиков. А на финише побе-
дителей встречала Хозяйка Медной горы.

Третье место среди женщин заняла рос-
сийская биатлонистка, многократная чем-
пионка России, призер чемпионата мира 
среди юниоров Тамара Дербушева. Второй 
стала член сборной России по лыжным гон-
кам, чемпионка и призер первенств страны 
среди юниоров Алеся Рушенцева. Золото 
завоевала  Анастасия Игнатьева, неодно-
кратный призер российских соревнований. 

У мужчин на третью ступень пьедеста-
ла почета поднялся чемпион России, участ-
ник этапов Кубка мира по лыжным гонкам 
Никита Ступак. Вторым стал неоднократ-
ный медалист российских стартов Степан 
Сазонов. Победу одержал бронзовый при-
зер чемпионата мира 2013 года, победи-
тель этапа Кубка мира, двукратный чемпи-
он мира среди молодежи Евгений Белов. 

«Мне понравилась трасса, хороший рель- 
еф. Видно, что организаторы постарались, 
вложили много сил и труда, а еще — любви 
к своему делу. Бежал с особым чувством  
и хотел выиграть на своей малой родине. 
Скажу честно, мне не часто удавалось при-
ходить первым на родной земле, поэтому 
победе вдвойне рад», — сказал после фини-
ша победитель.

неделя в регионе / подробности

80 000 
участников  

вышли  
на старт массовых 

забегов  
в Свердловской 

области 

СПОРТ

Более тысячи свердловчан приняли участие 
в главных забегах Среднего Урала в Сысерти.

Яркая церемония открытия массовых 
соревнований началась с зажжения 
огня единства, который символизиру-
ет дух российского народа, его героизм 

и любовь к родной земле. «Сегодня прекрас-
ная возможность укрепить свое здоровье  
и провести время в хорошей компании  
с отличным настроением. Я думаю, можно 
порадоваться за Сысерть, за то, как развива-
ется этот город. Второй год подряд цен-
тральный старт „Лыжни России“ в Свердлов-
ской области проходит именно здесь. Поздрав-
ляю всех с этим праздником спорта, вставайте 
на лыжи, заряжайтесь хорошим настроени-
ем, занимайтесь спортом!» — сказал заме-
ститель губернатора Павел Креков.

Лыжники-любители и профессиональ-
ные гонщики приезжают в Сысерть, чтобы 
принять участие в соревнованиях на глав-
ной региональной трассе. Центральной 
площадкой массовых забегов вновь стала 
спортивная школа олимпийского резерва 
имени Рыжкова.

Праздник здоровья, спорта и активного 
образа жизни стартовал с патриотического 
забега «Герои нашего времени», посвящен-
ного году защитника Отечества и 80-летию 

«Лыжня России» собрала на трассах тысячи уральцев
Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов. На старт вышли ветераны 
боевых действий, представители силовых 
ведомств и их семей. Общая дистанция 
трассы в этом году составила 2025 метров.

«Мы идем к большому юбилею — 
празднованию 80-летия Победы. Очень 
важно  встречаться и общаться для поддер-
жания духа молодежи и всех поколений. 
Наше сплочение происходит именно здесь. 
Участие героев в этом забеге должно пока-
зать молодому поколению, что наши пар-
ни все могут, что Россия — великая держа-
ва, великая страна», — обратился к участ-
никам Герой России Олег Касков.

Министр физической культуры и спор-
та Леонид Рапопорт подчеркнул: «Массо-
вые мероприятия, которые проводятся с 
большим числом участников, спортсменов 
и любителей, позволяют получить незабы-
ваемые эмоции. Люди вокруг танцуют, под-
певают, улыбаются, это ли не настоящий 
праздник! Второй год центральный регио-
нальный старт принимает гостеприимная 
Сысерть, технология проведения меропри-
ятия уже отработана. Мы будем транслиро-
вать этот опыт и в других городах региона, 
создавая новые традиции и смыслы».

Завершился физкультурно-спортив-
ный праздник в Сысерти забегом профес-
сиональных лыжников. Именитые ураль-
цы, участники крупнейших российских  
и мировых соревнований сразились  
за главные призы — квадроциклы. 

« 
От каждого 

из нас 
зависит, 

какой Россия 
будет  

в будущем»
Роман Дорохин, 

замминистра 
культуры

Сергей Демидов

ПАМЯТЬ

В поселке Зайково отметили 105-летие летчика-аса 

Арина Потапова

Земляки почтили память дважды Героя 
Советского Союза, генерал-майора авиации 
Григория Речкалова на его малой родине. 

«Все мы разные, но нас объединяет 
одно — чувство гордости и любви к нашей 
Родине. И от каждого из нас зависит, какой 
Россия будет в будущем. Особая благодар-
ность педагогам, работникам культуры, ве-
теранам и всем тем, кто прививает моло-
дому поколению чувство патриотизма  
и уважения к нашей истории. Наши пред-
ки, совершая героические подвиги, порой 
ценой собственной жизни, думали о нас  
с вами, о тех, кто еще не появился на свет, 
но уже будет носить гордое звание гражда-
нина России», — обратился к присутствую-

щим заместитель министра культуры  
Роман Дорохин.

В честь легендарного земляка в сквере 
героев, благоустроенном по решению гу-
бернатора Евгения Куйвашева, прошел тор-
жественный митинг. Участники церемонии 
возложили цветы и почтили память генера-
ла авиации. В доме культуры открылась вы-
ставка детских рисунков «Боевая верти-
каль», прошла экскурсия «Боевой и жизнен-
ный путь Григория Речкалова». Заверши-
лась череда памятных событий празднич-
ным концертом «Солдат неба».

Григорий Речкалов родился 9 февраля 
1920 года в деревне Худяково (сейчас — по- 
селок Зайково) в крестьянской семье. Во вре-
мя учебы в фабрично-заводском училище 
Верх-Исетского металлургического завода 
Григорий организовал кружок планеристов. 
Он работал и одновременно учился в Свердлов-
ском аэроклубе, регулярно совершая семи- 

километровый путь на занятия и обратно.  
В 1939 году после окончания Пермской воен-
ной школы летчиков стал служить в авиаци-
онном истребительном полку на западной 
границе. Фото: све.рф / редакция газеты «Родники Ирбитские»
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КРАТКО

#Сельское хозяйство Почти 10 тысяч  
гектаров сельхозземель введут в оборот  
на Среднем Урале в 2025 году. Специалисты 
подготовят проекты межевания на участках 
общей площадью 4,1 тысячи гектаров, а кадастро- 
вые работы пройдут на территории 5,2 тысячи 
гектаров невостребованных земель. «Мы еже-
годно привлекаем федеральные средства  
на увеличение посевных площадей. Так, в 2025 
году на эти цели будет направлено 8,7 миллиона 
рублей, большая часть которых — из федерального 
бюджета», — рассказала министр АПК и потреби-
тельского рынка Анна Кузнецова. Фото: Елена Ельцова

#История В Екатеринбурге прошла всерос-
сийская научно-практическая конференция 
«Петровские города: опыт и наследие».  
«В Свердловской области в период правления 
Петра I основаны Екатеринбург, Алапаевск, 
Невьянск, Нижний Тагил, Каменск-Уральский, 
Сухой Лог и Полевской. Всего в нашей стране 
более 120 городов ведут свою историю  
с тех лет. В истории горнозаводского Урала от-
четливо виден петербургский след, а в истории 
Петербурга — уральский. Например, благодаря 
уральским металлам и самоцветам появились 
знаменитые чугунные решетки петербургских 
мостов, малахитовые колонны у алтаря  
Исаакиевского собора, „Малахитовый зал“  
в Эрмитаже», — сказал первый замгубернатора 
Алексей Шмыков.

#Города Опорными населенными пунктами 
стали 29 муниципалитетов Свердловской области.  
В рамках нового нацпроекта «Инфраструктура 
для жизни» на этих территориях планируется 
ускоренное создание комфортной среды, 
строительство инженерных коммуникаций, 
совершенствование работы социальной сферы 
и благоустройство общественных пространств. 
«Всего в России 2,2 тысячи опорных населен-
ных пунктов. Первоочередная задача  
их создания — улучшение условий жизни  
и работы людей. Это доступность качественно-
го жилья, дорог, транспорта, образования, здра-
воохранения и мест досуга», — отметил министр 
экономики и территориального развития  
Руслан Садыков. Фото: све.рф

#Туризм Четыре муниципалитета Свердлов-
ской области получили субсидии на создание 
туристической инфраструктуры. Деньги 
поступят в Екатеринбург, Ревду, Ивдель и село 
Чусовое Шалинского района. «В настоящее 
время определены места строительства буду-
щих туристско-информационных центров.  
В них каждый путешественник получит 
исчерпывающую информацию об интересных 
локациях», — рассказала директор депар-
тамента по развитию туризма и индустрии 
гостеприимства Эльмира Туканова. В числе 
проектов — «Визит-центр Акинфий Демидов» 
в селе Чусовом Шалинского района. На его 
создание из бюджета области выделят 17,7 
миллиона рублей. 

В ОБЪЕКТИВЕ 

 К 30-летию кафедры технологии художественной обработки материалов УрФУ 
открылась выставка «Искусство и технологии». Фото: Елена Ельцова

 Самые маленькие участники «Лыжни России» успешно 
преодолели 300-метровую дистанцию. Фото: Елена Ельцова

 Вторая очередь «Дацюк Арены» открылась в Екате-
ринбурге в спорткомплексе «Юность». Фото: Елена Ельцова

 На восемь миллиардов рублей по поручению Евгения Куйвашева увеличено финансирование госпрограммы развития транспортного 
комплекса Среднего Урала. Фото: Елена Ельцова

 Выдающиеся российские ученые получили Демидовские премии. Фото: све.рф
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перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Технологии В мобильном приложении  
«Госуслуги. Дом» появилась функция 
гостевого доступа. Благодаря новой опции 
можно предоставлять возможность получения 
информации о недвижимости доверенным 
людям. Это позволяет делегировать передачу 
показаний счетчиков, оплату счетов и отправку 
заявок в управляющую компанию, заказывать 
поверку оборудования. При этом гости не смо-
гут голосовать на общих собраниях собствен-
ников, добавляться в домовые чаты и заклю-
чать договоры  страхования недвижимости.

#Поддержка По решению губернатора  
Евгения Куйвашева 15 муниципальных 
образований Свердловской области получат 
субсидии на модернизацию коммунальной 
инфраструктуры. В общей сложности городам 
будет направлено около 1,5 миллиарда  
рублей на капитальный ремонт и замену  
60 километров сетей тепло- и водоснабжения. 
Наибольший объем средств поступит в Нижний 
Тагил — 194 миллиона рублей, Первоуральск —  
139 миллионов рублей и Ирбит — 124,2 милли-
она рублей. 

#Аварийное жилье По итогам 2024 года 
Свердловская область досрочно завершила 
федеральный проект по расселению  
аварийного жилья. Благодаря региональным  
и муниципальным программам положительные 
изменения произошли у 25 тысяч уральцев. 
Расселенная площадь превысила 400 тысяч 
квадратных метров. План по улучшению  
качества жилья свердловчан перевыполнен 
почти в два раза.

#Благоустройство Жители Свердловской  
области стали активнее участвовать  
в развитии городской среды. За прошедший 
год общая вовлеченность уральцев  
в процессы благоустройства составила более  
60 процентов. Как отметили в МинЖКХ  
региона, люди видят, что их населенные  
пункты развиваются, появляются современ-
ные зоны отдыха, и готовы в дальнейшем 
принимать участие в этом процессе.

#Квартал В Екатеринбурге вместо промзоны 
у парка Маяковского — в границах переулка 
Базового и Сибирского тракта — построят 
жилой квартал со школой и детским садом.  
На территории появятся  парковки,  
на которых смогут разместиться 1,4 тысячи 
машин, благоустроят дворы и прилегающие  
к домам пространства. Строительство  
планируют завершить к 2030 году. 

#Строительство Механизм комплексного 
развития территорий будет реализован  
на нескольких площадках в Свердловской об-
ласти. Сегодня в семи муниципалитетах в стадии  
подготовки и реализации находятся 25 проек-
тов. Строители уже работают на 14 площадках 
КРТ жилой застройки, пяти — нежилой  
и шести — незастроенных территорий.  
За 2,5 года благодаря этому механизму  
1206 человек улучшили свои жилищные  
условия, расселено 22,3 тысячи квадратных 
метров ветхого и аварийного жилья. 

#Цифровизация Более трех тысяч организа-
ций Среднего Урала передают информацию  
в ГИС ЖКХ. Это управляющие компании,  
ТСЖ, ресурсоснабжающие организации,  
региональные операторы по обращению  
с твердыми коммунальными отходами  
и региональный оператор капитального ремон-
та, государственные и местные органы власти.  
В конце 2024 года в тестовом режиме запущена 
открытая часть портала. Новый вид получила 
информация о домах: теперь на главной  
странице при вводе адреса пользователь 
видит характеристики здания и сведения  
об организациях ЖКХ. 

ЖИЛЬЕ
Екатерина Федорова

Что нам стоит дом построить?  
На Среднем Урале продолжается 
строительный бум 

На прошедшей в Екатеринбурге конфе-
ренции по развитию жилищного  
строительства директор подразделения 
«Исследования в жилищной сфере»  
аналитического центра «Дом.РФ»  
Мария Жолобова отметила, что коли-
чество возводимого жилья в регионах 
Уральского федерального округа выросло 
на 20 процентов — до рекордных  
11,8 миллиона квадратных метров.

При этом ключевая доля портфеля 
строительства жилья приходится на 
три региона: Свердловскую, Тюмен-
скую и Челябинскую области. В сум-

ме они занимают 88 процентов рынка 
УрФО. Говоря о конкретных цифрах на 
встрече с заместителем председателя пра-
вительства РФ Маратом Хуснуллиным, гу-
бернатор Евгений Куйвашев рассказал, что 
в 2024 году на Среднем Урале был установ-
лен очередной рекорд для региона: в экс-
плуатацию введено более 3,3 миллиона 
квадратных метров жилья.

Интересно, что почти половину от 
этого объема составляют частные дома — 
около 1,6 миллиона квадратных метров. 

Индивидуальное строительство с каждым 
годом становится все популярнее, а с вве-
дением нового закона эксперты ожидают 
очередной рост. Напомним, что с 1 марта 
2025 года частные дома, как и многоэтаж-
ки, будут строить с использованием  
эскроу-счетов. Механизм, действующий  
с 2019 года, получил положительные реко-
мендации. Чтобы обеспечить безопасные 
сделки на рынке строящейся недвижимо-
сти, деньги дольщиков лежат на специаль-
ном счете, а застройщик получает доступ 
к ним только после сдачи дома.

Важно отметить, что Свердловская об-
ласть третий раз подряд вошла в тройку 
регионов-лидеров России по вводу энерго-
эффективного жилья. По данным «Дом.
РФ», за год в регионе было сдано в эксплу-
атацию более 700 тысяч квадратных ме-
тров класса А и выше.

«Статистика показывает, что застрой-
щики в регионах стали больше фокусиро-
ваться на качестве проектов и примене-
нии в них ресурсосберегающих решений. 
Если год назад доля жилья класса А и выше 
составляла 43 процента, то по итогам 2024 
года — уже более половины. Росту этого 
показателя в том числе способствуют ини-
циативы „Дом.РФ“. Среди них — внедре-
ние „зеленых“ национальных стандартов 
и финансовое стимулирование проектов, 

« 
Инстру-

мент КРТ 
позволяет 

привлекать 
дополни-
тельные 

инвестиции 
в развитие 

терри-
торий» 

Евгений Куйвашев, 
губернатор

ИНФРАСТРУКТУРА 
ДЛЯ ЖИЗНИ
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соответствующих их критериям. Так, 
Свердловская область попала в нашу кла-
стерную программу, и благодаря этой 
мере в регионе мы поддержали реализа-
цию двух энергоэффективных домов», — 
отметила директор по устойчивому раз-
витию и международному сотрудниче-
ству «Дом.РФ» Марина Слуцкая.

Чем же «зеленые» дома отличаются от 
обычных? Во-первых, комфортной и эко-
логически безопасной средой. Энергоэф-
фективны здесь не только материалы, но и 
архитектура, и даже планировка. Уже на 
этапе строительства применяются инно-
вационные технологии, рациональное во-
допользование, а отходы производства и 
потребления не наносят вред экологии. 
Во-вторых, подобный подход позволяет 
жителям впоследствии сэкономить на 
оплате за коммунальные услуги.

• КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
Активному развитию строительной 

сферы способствует и использование ме-
ханизмов комплексного развития терри-
торий. На сегодняшний день этот прин-
цип лежит в основе 25 проектов.

«Главная идея закона о КРТ — улуч-
шать жилищные условия граждан, рассе-
лять физически и морально устаревшие 
дома. Поэтому у нас в приоритете ком-
плексное развитие территорий жилой  
застройки, именно таких проектов у нас 
сегодня большинство. За 2,5 года благода-
ря этому механизму 1206 человек улучши-
ли свои жилищные условия, расселено  
22,3 тысячи квадратных метров ветхого  
и аварийного жилья», — подчеркнул  

Ключевым фактором для строительного бума в Свердловской области 
неизменно остается господдержка. Фото: Елена Ельцова

министр строительства и развития ин-
фраструктуры Григорий Сурганов.

Среди новых проектов, которые поз- 
волят улучшить жилищные условия 
уральцев, — застройка в границах переул-
ка Шадринского и улицы Блюхера в Екате-
ринбурге. Здесь находятся четыре дома, 
построенные в 1950-х годах, один из них 
признан аварийным. На их месте застрой-
щик, который выиграет аукцион, сможет 
возвести современные многоэтажкии, 
детский сад и теннисный корт.

Еще одной территорией в Екатерин-
бурге, где будет применен механизм КРТ, 
станет участок на пересечении переулка 
Базового и Сибирского тракта, где нахо-
дится аварийный дом 1962 года построй-
ки. Его снесут, а освободившуюся терри-
торию благоустроят. 

 «Свердловская область стала настоя-
щим пионером по внедрению механизмов 
комплексного развития территорий.  
Мы с нуля разработали необходимую нор-
мативную базу и успешно применяем  
ее с 2022 года. Сегодня мы реализуем  
14 проектов КРТ жилой застройки, пять — 
нежилой и шесть — незастроенных терри-
торий», — рассказал Григорий Сурганов.

Одним из самых масштабных проектов 
малоэтажного строительства стала концеп-
ция освоения территории под Сысертью. 
Здесь появится поселок из индивидуальных 
домов и таунхаусов общей площадью  
269 тысяч квадратных метров. Помимо воз-
ведения жилья, девелопер займется созда-
нием детских и спортивных площадок. Поя-
вится и новая дорога, которая свяжет новый 
жилой квартал с остальными территориями. 
Первый дом планируется сдать в 2027 году.

• ЧЕМ ПОМОЧЬ?
Ключевым фактором для строитель-

ного бума неизменно остается господ-
держка. И этот процесс является обоюдо-
выгодным. Строительный комплекс име-
ет для региона стратегическое значение. 
Инвестиции в этот сегмент способствуют 
развитию как экономики, так и социаль-
ной сферы. Поэтому поиск качественных 
решений важен для обеих сторон. Среди 
наиболее востребованных мер остается 
льготное ипотечное кредитование, со-
кращение сроков согласования необходи-
мых документов, упрощение бюрократи-
ческих процедур. 

По словам первого заместителя мини-
стра строительства и развития инфра-
структуры Виктора Московских, хороший 
эффект показала и работа компаний в на-
цпроекте «Производительность труда». 
Благодаря различным программам участ-
ники смогли повысить эффективность, 
снизить издержки производства, а также 
внедрить принципы бережливого произ-
водства. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Станислав Суханов
Генеральный директор фонда  
содействия капремонту  
Свердловской области  

С 1 января 2024 года минимальный 
размер взноса на капремонт увели-
чился на три рубля. Подорожание объ-
ясняется ростом цен на материалы  
и общей инфляцией. При этом 
власти отмечают, что повышение 
тарифа неизбежно, поскольку важно 
сохранить запланированные объемы 
обновления жилья. Каковы итоги кап- 
ремонта прошлого года, насколько 
меняется качество работ и какова 
задолженность свердловчан, расска-
зал генеральный директор фонда 
содействия капитальному ремонту 
общего имущества в многоквартир-
ных домах Свердловской области 
Станислав Суханов. 

— В 2023 году ремонт был проведен 
в 676 домах, в 2024 году — в 765.  
В 2025 году работы пройдут в 770 здани-
ях. На сегодняшний день контракты за-
ключены уже по 470 домам. Кроме это-
го, в среднем мы обновляем по 80–100 
лифтов в год. В 2025 году планируем  
заменить 86 лифтов в 30 домах области.

Если оценивать качество капи-
тального ремонта по пятибалльной 
шкале, то сейчас ему можно поставить 
3,5 балла. Хочется, чтобы оценка  
соответствовала четырем баллам.  
Но, к сожалению, качество страдает. 

Ремонтные работы выполняют  
47 подрядных организаций. Замеча-
ния возникают и по выполнению ра-
бот, и по нанесению ущерба гражданам 
при проведении капремонта. Когда по-
лучится свести эти недостатки к мини-
муму, можно будет поставить за каче-
ство те самые заветные четыре балла.

Что касается роста цен, то дело 
здесь не только в инфляции. Растет  
и уровень зарплат как в Свердловской 
области, так и в целом в стране. Уровень 
доходов, который был два года назад,  
на порядок отличается от нынешнего. 

Чтобы сохранить запланирован-
ные объемы, мы вынуждены подни-
мать в том числе и ставку по оплате. 
Подобные решения мы принимаем не 
самостоятельно. Они рассматриваются 
на уровне правительства Свердловской 
области. Окончательные цифры утвер-
ждаются в сентябре текущего и вступа-
ют в силу с 1 января следующего года. 

По поводу задолженности могу 
сказать, что на начало 2024 года уро-
вень долга за капремонт составлял  
3 миллиарда 785 миллионов рублей.  
К 1 января 2025 года эта сумма выросла 
до 4 миллиардов 62 миллионов рублей. 

В целом же собираемость по ито-
гам прошлого года составила 96,46 про-
цента, что соответствует показателям 
2023 года. Ста процентов нам, к сожале-
нию, добиться сложно. Но благодаря 
претензионной исковой работе по ито-
гам 2024 года мы взыскали с должников  
678 миллионов рублей. 

«Хочется, чтобы  
оценка качества 
капремонта равнялась 
четырем баллам»

« 
Застрой-

щики  
в регионах 

стали 
фокуси-

роваться 
на приме-

нении  
ресурсо-

сберегающих 
решений» 

Марина Слуцкая, 
директор  

по устойчивому 
развитию  

и международному 
сотрудничеству 

«Дом.РФ».
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механизму КРТ 
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Ирина Ульянова
ИСС ЛЕДОВАНИЯ

«Ваши труды важны для российской науки»

Молодые ученые, признанные лучшими 
авторами разработок фундаментального 
и прикладного характера в области 
математики, экологии, машиностроения, 
медицины, инженерных, технических, 
гуманитарных и других областей наук, 
стали лауреатами губернаторской премии. 

В церемонии награждения приняли уча-
стие председатель попечительского  
совета научного Демидовского фонда 
Валерий Чарушин, председатель УрО 

РАН Виктор Руденко и исполнительный ди-
ректор научного Демидовского фонда Ста-
нислав Чайковский. Молодые исследователи 
получили дипломы и денежное вознаграж-
дение в размере 200 тысяч рублей. 

«За всю историю конкурса стали лауре-
атами 398 молодых ученых. Наша задача — 
привлечь молодежь в сферу исследований 
и разработок, вовлечь в решение важней-
ших задач о развитии общества и страны. 
Конкурс на премии губернатора Свердлов-
ской области молодым ученым — это яркое  
событие на Урале. Ваши научные труды  
по достоинству оценены, они важны  
для российской науки и экономики, и мно-
гие уже внедряются», — сказала замести-
тель министра промышленности и науки 
Наталия Мартынова.

Она отметила, что по решению губер-
натора Евгения Куйвашева с 2025 года в ре-
гионе реализуется государственная про-
грамма научно-технологического разви-
тия, направленная в том числе на поддерж-
ку исследователей и ученых коллективов. 

Один из проектов, отмеченных преми-
ей, — работа кандидата медицинских наук, 
доцента кафедры детской хирургии Ураль-
ского государственного медицинского 
университета Ивана Гордиенко. Труд по-
священ новым материалам и имплантам  
в хирургии детского возраста, детской 
травматологии и ортопедии. «Мы изобре-
таем такие импланты и материалы, кото-
рые помогают хирургам и травматологам, 
коим я являюсь по совместительству, ле-
чить людей. Начали эти исследования пять 
лет назад. Одно из них уже проходит кли-
нические испытания. Я думаю, что через 
год уже будет использоваться в больнице. 
Остальные исследования на более ранних 
стадиях. И у нас очень много планов по но-
вым разработкам материалов для различ-
ных видов патологий», — рассказал Иван 
Гордиенко. Фото: Полина Зиновьева / «Областная газета»

398  
ученых 

стали лауреатами 
за всю историю 

конкурса

В Черноисточинском водохранилище 
почти не осталось химии

Екатерина Федорова
ЭКОЛОГИЯ

Концентрация цинка, меди и никеля 
кратно снизилась после очистки пруда 
от донных отложений.

Черноисточинский водоем — главный 
источник питьевого водоснабжения 
для жителей Нижнего Тагила.  
Основной задачей, которую необхо-

димо было достичь при очистке пруда  
от донных отложений, было повышение 
качества воды.

«Благодаря поддержке губернатора Ев-
гения Куйвашева на очистку Черноисточин-
ского водохранилища от ила из федерально-
го бюджета привлечены более 400 миллио-
нов рублей. Из водоема было откачано 500 
тысяч кубометров донных отложений. Эко-
логические мероприятия завершены в 2023 

году, и сейчас мы уже можем оценивать  
плоды проведенной работы», — отметил  
министр природных ресурсов и экологии 
Денис Мамонтов.

Исследования, в ходе которых изучал-
ся состав Черноисточинского водохрани-
лища, проводили специалисты Центра эко-
логического мониторинга и контроля.  
Эксперты подтвердили: после очистки  
содержание цинка сократилось в три раза, 
меди — в 1,4 раза, никеля и нефтепродук-
тов — в 1,7 раза. 

Изъятие донных отложений Черно-
источинского водохранилища началось  
в 2020-м и велось три года. Для того чтобы 
собрать ил и очистить пруд, использовали 
специализированную технику — земсна-
ряд. После осушения донных отложений  
на площадке складирования было разме-
щено больше 200 тысяч тонн ила, который 
будет использоваться при благоустройстве 
Нижнего Тагила. Фото: Борис Ярков

КРАТКО

#Здоровье Более 175 тысяч свердловчан 
прошли обследование в мобильных  
рентгеновских кабинетах Центра фтизио-
пульмонологии в 2024 году. В результате  
1,5 тысячи участников профилактических  
мероприятий были направлены на допол-
нительное обследование. Медикам удалось 
выявить у свердловчан свыше 70 новообра-
зований. «В наших передвижных установках 
регулярно проводится обследование всех 
желающих в рамках акций „Добро в село“,  
„Добро на предприятие“, „Добро в город“,  
„Белая ромашка“. Каждый месяц проходит  
акция „Здоровые легкие“», — рассказала глав-
ный врач Областного клинического медицин-
ского центра фтизиопульмонологии и инфек-
ционных заболеваний Ирина Лихачева.

#Память Первые слушания, посвященные 
установке стелы «Город трудовой доблести»  
в Верхней Пышме, прошли в Штабе  
общественной поддержки. Глава города 
Иван Соломин рассказал, что сегодня ведется 
работа по подготовке макетов стелы и выбору 
вариантов места установки. «Я являюсь членом 
рабочей династии, знаю, как работал завод: мы 
не только отливали патроны, но и помогали тем, 
кто к нам прибывал. Сегодня наше предприятие 
имеет свой музей, и всех новичков мы обяза-
тельно знакомим с ним и с его историей, с его 
работниками. И хочу сама участвовать во всех 
мероприятиях, где будет решаться, что будет 
изображено на стеле и где она будет располо-
жена», — отметила заместитель председателя 
ветеранской организации акционерного обще-
ства «Уралэлектромедь» Ирина Филиппова.

#Туризм Более трех миллионов поездок,  
по данным Росстата, совершили в Свердлов-
скую область туристы с января по ноябрь 
2024 года. «Большой интерес вызывают 
путешествия на север региона, где при госу-
дарственной поддержке развиваются средства 
размещения — „Яблоневый сад“ в Верхотурье, 
„Пристань Гари“, „Серебрянский камень“  
по пути на гору Конжаковский камень, ком-
плекс „Шатуны 96“ по дороге на перевал  
Дятлова. Активно предлагают новые направле-
ния и событийные мероприятия муниципалите-
ты региона. Так, в 2024 году при поддержке  
департамента прошел мегапалеофест в Красно- 
уфимске», — сказала директор департамента 
по развитию туризма и индустрии гостеприим-
ства Эльмира Туканова.

#Лес Арендаторы Свердловской области 
заплатили более 2,5 миллиарда рублей  
в бюджеты различных уровней за лесопользо-
вание. «Средства направляются на сохранение 
уральских лесов. Ответственных лесопользователей 
в регионе все больше. Они не только вовремя 
вносят арендную плату, но и заботятся  
о будущем уральских лесов: проводят уходовые 
рубки, размещают саженцы и после ухаживают  
за молодняком», — рассказал министр природных 
ресурсов Денис Мамонтов. По данным Минпри-
роды, договоры лесопользования заключены  
с 928 компаниями — им переданы 2,1 тысячи участков.

#Инвестиции Новые грани национальных 
проектов обсудят участники форума «Большой 
открытый диалог» в Екатеринбурге. Ключевой 
темой крупнейшей на Урале дискуссионной пло-
щадки для предпринимательского сообщества  
и власти станет обсуждение перспектив, которые 
открывают национальные проекты для бизнеса. 
Участники и эксперты обсудят национальные про-
екты «Эффективная и конкурентная экономика», 
«Международная кооперация и экспорт», «Кадры», 
«Средства производства и автоматизации», 
«Экономика данных и цифровая трансформация 
государства», «Экология». Традиционно на полях 
«Большого открытого диалога» состоится засе-
дание инвестиционного комитета Свердловской 
области при губернаторе.

500 000 
м3 

донных 
отложений 
откачали  

из водоема
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#Среднеуральск Людмила Павловна  
Абрамова, труженица тыла, врач, посвя-
тившая своей профессии 62 года, получила 
юбилейную медаль «80 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 годов». 
Награду вручили министр экономики и терри-
ториального развития Руслан Садыков и глава 
Среднеуральска Алексей Стасенок. «Победа 
в Великой Отечественной войне ковалась как 
на передовой, так и в тылу. Для меня большая 
честь сегодня вручить награду одной из самых 
известных женщин Среднеуральска. Людмила 
Абрамова — образец верности своему профес-
сиональному долгу, стойкости, жизнелюбия», —  
сказал Руслан Садыков. Фото: све.рф

#Полевской Фельдшерско-акушерский пункт 
возвели для местных жителей в поселке  
Зюзельский. Стоимость быстровозводимого  
здания площадью 93,6 квадратных метра вме-
сте с установкой составила 6,6 миллиона рублей.  
В подразделении Полевской ЦГБ будут получать 
медицинскую помощь более тысячи больших  
и маленьких пациентов. «Это первый модульный 
ФАП, который мы принимаем полностью гото-
вым. Предыдущие четыре были быстровозводи-
мыми и собирались на месте, а пятый поставлен 
под ключ. От начала работ до приемки прошло 
всего около двух недель», — рассказал главный 
инженер Полевской ЦГБ Вадим Грачев.

#Каменск-Уральский Пансионат для 
пожилых людей, построенный благодаря 
поддержке областных властей, входит  
в сеть «Успенский», которая с 2021 года   
открыла четыре филиала в Екатеринбурге  
и пригородах. Центр в Каменске-Уральском — 
первый из трех, которые планируется открыть 
в городах области.  Площадь пансионата — 
1,7 тысячи квадратных метров. Это позволяет 
оказывать помощь 100 пациентам:  
людям, которые потеряли способность  
к самообслуживанию.

#Нижний Тагил «Зеленой премией»  
за экологическое просвещение награждена 
Любовь Казакова — организатор  научно- 
практической конференции «Заповедное 
дело, биоразнообразие, экообразование».  
Она стала победительницей в номинации  
«Натуралистическое просвещение» конкур-
са экологических инициатив Российского 
экологического оператора. Преподаватель  
городской станции юных натуралистов Ниж-
него Тагила  проводит экоакции для учеников, 
педагогов и специалистов уже девять лет.  
За это время состоялось более 1300 эколо-
гических мероприятий, включая экспедиции 
и мастер-классы по учету птиц и этологии 
животных.

#Верхняя Пышма Кубок России по тяжелой 
атлетике во дворце самбо и единоборств со-
брал более 300 спортсменов из 52 регионов 
страны. Последний раз такой турнир проходил 
на Среднем Урале 49 лет назад. «Позвольте по-
благодарить вас за то, что спустя почти полвека 
Кубок России вернулся на уральскую землю.  
В Свердловской области тяжелая атлетика 
является базовым видом спорта, более 6,5 
тысячи человек занимаются им постоянно в 
восьми отделениях организаций подготовки 
спортивного резерва», — сказал министр физи-
ческой культуры и спорта Леонид Рапопорт.

В четырех городах Среднего Урала заменят лифты 

Сергей Демидов
ЖК Х

Екатеринбург, Нижний Тагил, Серов  
и Ревда по решению губернатора Евгения 
Куйвашева получат свыше 234 миллио-
нов рублей на обновление оборудования  
в многоквартирных домах.

«Средства на замену лифтов выделяют-
ся на условиях софинансирования: из об-
ластного бюджета — чуть более 234 миллио-
нов рублей, а также 183,2 миллиона рублей —  
средства местных бюджетов и 391 миллион 
рублей — средства собственников жилых 
помещений, формирующих фонд капи-
тального ремонта на специальном счете. 
Это позволит произвести замену 190 лиф-
тов в 73 многоквартирных домах», — сооб-
щил исполняющий обязанности министра 
энергетики и ЖКХ Алексей Рубцов.

Четыре города, которые приступят к об-
новлению лифтового хозяйства, стали по-
бедителями основного отбора заявок муни-
ципальных образований в 2025 году в рам-
ках реализации программы «Формирова-
ние современной городской среды на тер-
ритории Свердловской области». Благодаря 
выделяемому финансированию в Екате-
ринбурге планируется обновить 157 лифтов 

Экзамен на 300 тысяч

Арина Потапова
СЕ ЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Фермер-птицевод получила грант  
на развитие своего дела. 

Лучшей выпускницей «Школы ферме-
ра» стала Кристина Соколова  
из Белоярского района. Девушка по-
лучит деньги на увеличение поголо-

вья птиц и расширение рынка сбыта своей 
продукции.

«Подводя итоги работы слушателей 
курса „Школы фермера“, комиссия оцени-
вала успехи аграриев в учебе, а также ка-
чество составленных ими бизнес-планов. 
Кристина Соколова стала лучшей среди  
35 учеников, она продемонстрировала 
большое трудолюбие, целеустремлен-
ность и желание работать в новых мас-
штабах. Сегодня у наших потребителей 
действительно востребованы фермер-
ские продукты, и свежее яйцо и мясо пти-
цы — не исключение. Следующий курс мы 
хотим ориентировать на развитие аква-
культуры, чтобы на Урале появлялось 
больше рыбоводных ферм для повышения 

451        
лифт       

был включен  
в программу 

замены  
в 2024 году

в 58 многоквартирных домах. В Нижнем  
Тагиле — 29 лифтов в 12 многоквартирных 
домах, в Ревде — три лифта в двух много-
квартирных домах, а в Серове — один лифт 
в одном многоквартирном доме.

В течение года пройдет еще несколько 
дополнительных отборов. По их итогам ко-
личество городов, участвующих в програм-
ме, будет расширено. На эти цели в област-
ном бюджете запланировано 500 миллио-
нов рублей, которые позволят обновить 
около 350 лифтов.  Фото: Елена Ельцова

уровня продовольственной безопасности 
региона», — отметила министр сельского 
хозяйства и потребительского рынка Анна 
Кузнецова.

Семья Кристины уже два года занима-
ется птицеводством. Сейчас на ферме выра-
щивают около тысячи цыплят-бройлеров,  
а в птичниках живут 250 кур-несушек.  
«Несмотря на то, что в фермерском деле мы 
уже не новички, считаем мы себя именно 
начинающими птицеводами. Поэтому  
я и пришла на „Школу фермера“. Обучение 
здесь превзошло мои ожидания, нас не 
только учили работать на земле и с живот-
ными, но и показали, как вести экономи- 
чески рентабельное хозяйство», — подели-
лась Кристина Соколова.

Напомним, основная цель «Школы фер-
мера» — помощь начинающим в аграрном 
секторе предпринимателям на всех этапах: 
от идеи и разработки бизнес-плана до его 
воплощения в жизнь. Проект позволил по-
высить квалификацию уже более чем ста 
фермерам. Основными направлениями 
специализации стали «Мясное и молочное 
животноводство», «Растениеводство», «Сель-
скохозяйственная кооперация» и «Птице-
водство». Фото: све.рф

100       
фермеров       

повысили 
квалификацию  

в «Школе 
фермера»
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Одно из крупнейших предприятий электротехнического машиностроения завершает строительство нового цеха. Группа СВЭЛ готовится к запуску высокомощных трансформаторов  
до 750 киловольт на новой площадке. 
В отдельном стоящем здании площадью 10 тысяч квадратных метров будут собирать силовые трансформаторы высотой с трехэтажный дом. Появление нового цеха позволит вдвое  
увеличить объем производства высоковольтного оборудования. 
«Группа СВЭЛ — участник национального проекта „Производительность труда“. Как мы видим, предприятие активно развивается. Здесь будет организовано производство трансформаторов  
с глубокой локализацией с напряжением до 750 киловольт. Это уникальные вещи, потому что, чем выше напряжение, тем больше мощность и на большее расстояние можно передать 
энергию. Это делает наш регион еще сильнее с точки зрения компетенции. Мы не только новые проекты реализуем в атомной энергетике и в создании новых турбинных установок, но и в ее 
передаче», — сказал первый заместитель губернатора Алексей Шмыков.
Строительство здания, где будет выпускаться импортозамещающая продукция, завершится в июле 2025 года. «Проектируя оснащение и технологический цикл производства, Группа СВЭЛ опиралась 
на лучшие практики отечественного и зарубежного энергомашиностроения. Новый цех позволит нам увеличить производство высокомощных силовых масляных трансформаторов 220–750 кВ в два 
раза. Кроме того, мы будем изготавливать здесь шунтирующие реакторы мощностью 110 мегавольт-ампер и напряжением 110 кВ. За счет расширения производственных мощностей компания укрепит 
сотрудничество с системообразующими холдингами и крупными промышленными заказчиками», — рассказал генеральный директор Группы СВЭЛ Алексей Кишко. Фото: Елена Ельцова
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Кому точно понравится побывать на выставке «Мифы горных 
лабиринтов»? Как говорят сотрудники музея истории камнерез-
ного и ювелирного искусства, тем, кто: 
• без ума от творчества Эрнста Неизвестного или сюрреалистиче-
ских предсоний и снов Сальвадора Дали; 
• является фанатом мультимиров и их обитателей из «Звездных войн»; 
• может бесконечно прокручивать в голове кадры из второй части 
«Терминатора» про агонию жидкометаллического Т-1000  
в раскаленной стали; 
• ценит сложное и сокрытое и не боится темноты лабиринтов, зная, 
что даже из самой заковыристой головоломки стен есть выход;
• а также толкиенистам, предпочитающим мир гномов, драконов 
и троллей миру эльфийскому.

Камень и металл, которые использует знаменитый челябин-
ский график, скульптор, ювелир, дизайнер и литейщик-технолог 
Андрей Старцев, сохраняя свою самодостаточность и превраща-
ясь в шедевры, объединяются в неделимое целое. Или существуют 
по отдельности, создавая осколки одного мира. 

«Пластика его бронзовой скульптуры, которая часто оживает 
от холста, от графического листа, как заметил один из исследова-

телей, — обладает почти той же свободой в пространстве, что  
и линии, сплетенные в неистовые узоры тушью на бумаге, и в то 
же время отличаются вещественностью, плотностью и возможно-
стью трансформироваться в зависимости от источника освеще-
ния», — говорит директор музея Юлия Ильина.

В графике Андрея Старцева «есть и жадная детализация, ярко 
очерченные границы персонажей и, наоборот, вихрения, удвое-
ния, смягчения и размытие строгих форм и силуэтов, изображае-
мых персонажей». Его скульптуры демонстрируют законченность, 
лаконичность. «Или порой нарочитую дробность элементов  
фигуры. Так мастер добивается ощущения того, что тело — человека 
или животного, реального или мифического — продолжает форми-
роваться и меняться на ваших глазах», — добавляет Юлия Ильина.

Материалы, из которых создает свои произведения ювелир 
Андрей Старцев, более привычны для монументальных, а не при-
кладных изделий. «Его украшения становятся органичным про-
должением миров, созданных одновременно в графике и скульп- 
туре. И мышление в ювелирной пластике он демонстрирует скуль-
птурное, — продолжает директор музея истории камнерезного  
и ювелирного искусства. Фото: Елена Ельцова

Высокая 
энергетика 28     

стран   

экспортируют 
продукцию СВЭЛ

« 
Мифы — 

это звуки, 
знаки, 
буквы,  

с помощью 
которых  

я пытаюсь 
выразить 

свои 
чувства»

Андрей Старцев, 
скульптор, ювелир, 
художник-график  


